

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 34 (1926)
Heft: 11

Buchbesprechung

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 23.07.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

acensée, et dès lors on ne la distingue plus. Comme je l'ai dit plus haut, il n'en est pas question chez nous dans le polypytique du Cartulaire de Lausanne en 1228, et l'*ansange* n'est plus qu'un lieu dit en 1269. Notons pour finir qu'au pays de Vaud, ce lieu dit est toujours au pluriel.

Maxime REYMOND.

BIBLIOGRAPHIE

CARTE ARCHÉOLOGIQUE DU CANTON DE VAUD

par M. D. Viollier

Notre savant collègue, M. D. Viollier, sous-directeur du Musée National Suisse, à Zurich, a rédigé une nouvelle édition, considérablement augmentée, de la « Carte archéologique du canton de Vaud », dont G. de Bonstetten avait donné en 1874 un texte conforme aux connaissances de son époque. L'ouvrage de M. Viollier, dont la valeur scientifique est grande, comportera un dictionnaire alphabétique des noms de lieux et lieux dits, une étude sur les voies romaines écrite avec la collaboration de notre collègue M. M. Reymond, archiviste cantonal, une carte en couleurs du canton de Vaud à grande échelle et des planches en phototypie.

Mais pour que cette importante publication puisse paraître, dans les conditions onéreuses d'impression actuelle, il lui faut l'appui d'un bon nombre de souscripteurs.

Voilà pourquoi nous nous permettons de recommander vivement aux abonnés et aux lecteurs de la *Revue historique vaudoise* le bulletin encarté dans le présent numéro, et nous aimons à espérer que le beau travail de M. Viollier trouvera dans notre public tous les encouragements qu'il mérite.

L'assistance des pauvres dans le Pays de Vaud.¹

M^{lle} Alice Briod a présenté en 1925 à la faculté de droit de l'Université de Lausanne un travail sur *l'Assistance des pauvres dans le Pays de Vaud au moyen âge*, qui lui a fait décerner le prix Bippert, et plus tard, une dissertation sur l'assistance au XVI^{me} siècle qui lui a valu le doctorat. Ces deux travaux, qui sont la suite naturelle l'un de l'autre, ont été réunis par leur auteur en un beau volume qui a paru chez les éditeurs Spes.

Il s'agit ici d'un ouvrage extrêmement bien documenté d'après les sources les meilleures et les plus nombreuses, sur un sujet qui n'avait été jusqu'ici l'objet d'aucune publication spéciale pour ce qui concerne notre pays. Il comble donc réellement une lacune importante dans notre littérature historique.

On doit admirer la volonté, la persévérance et le travail déployés par M^{lle} Briod pour arriver à recueillir sur ce sujet un nombre si considérable de renseignements intéressants et précieux, et l'art avec lequel elle sut les mettre en œuvre pour fournir un ouvrage à la fois savant et extrêmement agréable à lire. Il n'est pas étonnant que l'auteur ait mérité les louanges et les félicitations de ses examinateurs universitaires ; elle méritera certainement celles de ses lecteurs et nous espérons que ces derniers seront très nombreux.

Le problème de l'assistance des pauvres fut, en effet, de tous les temps et, aujourd'hui surtout, il attire forcément l'attention d'un nombre de plus en plus grand de personnes qui, toutes, trouveront, dans le livre dont nous parlons, des renseignements précieux. Les magistrats aussi bien que le grand public, les innombrables comités de bienfaisance comme nos législateurs y puiseront des renseignements aussi nombreux qu'intéressants sur l'évolution des œuvres de charité et des principes qui ont présidé à leur création et à leur développement dès le haut moyen âge. Tous verront surtout — et parfois à leur grand étonnement — que les questions qui se posent aujourd'hui en ces matières sont souvent discutées depuis bien des siècles, et que des institutions considérées comme très nouvelles sont parfois extrêmement anciennes.

E. M.

¹ Alice Briod : *L'Assistance des pauvres dans le Pays de Vaud du commencement du moyen âge à la fin du XVI^{me} siècle*. — Lausanne, Editions Spes. 1926.